

---

consultations politiques et économiques et pour mettre en oeuvre toutes sortes de programmes de coopération technique: programmes d'aide au développement, d'études économiques d'intérêt commun, programmes intéressant les sciences, la santé et le bien-être, l'éducation et la jeunesse. Il y a longtemps que le Commonwealth apporte sa contribution au développement; son programme dans ce domaine fait d'ailleurs l'envie de la communauté internationale puisqu'il contribue à la réalisation d'une multitude de projets pour lesquels on ne peut pas toujours compter sur l'appui d'organisations plus imposantes. Composé d'un groupe relativement restreint de pays, le Commonwealth peut souvent fournir plus rapidement que ces dernières et à moindre coût) les experts et les fonds nécessaires. Il va de soi qu'une langue de travail et des traditions administratives, pédagogiques et juridiques communes à tous ses membres lui sont d'un grand secours dans ce domaine.

Par ses activités, le Commonwealth s'est peu à peu imposé comme une organisation internationale constructive et dynamique qui adhère aux idéaux, aux principes et aux programmes des Nations Unies. Jouissant officiellement du statut d'observateur auprès de l'ONU, il est, en outre, en liaison constante tant avec le siège de l'Organisation qu'avec ses diverses institutions spécialisées. Le secrétaire général déclarait récemment, lors d'une conférence du Commonwealth sur les problèmes du commerce des produits de base: "Le Commonwealth ne peut négocier au nom de tous les pays du monde, mais il peut les aider à négocier". Ces paroles donnent une idée tout à fait juste du Commonwealth et du rôle qu'il joue actuellement dans des questions aussi cruciales que la situation en Afrique australe, la situation économique mondiale et les aspirations du monde en développement, l'aide au développement et les problèmes qui s'y rattachent.

Le Canada reste fortement attaché au Commonwealth, non seulement par des liens historiques, culturels et linguistiques, mais aussi étant donné sa conviction que les idéaux et les programmes du Commonwealth correspondent aux siens. D'une part le Commonwealth lui permet de conserver des liens qu'il tient à préserver avec la Grande-Bretagne. D'autre part, il est synonyme d'indépendance, de représentation planétaire, de respect mutuel et de coopération, notions qui, du point de vue du Canada, sont essentielles à la solution des problèmes internationaux.

Le Canada et les premiers ministres canadiens ont joué un rôle de premier plan dans l'édification du "nouveau Commonwealth". Le premier ministre Trudeau, en particulier, s'est fait fort de préserver le caractère familial et la portée des discussions des chefs de gouvernement et il a joué un rôle de premier plan dans la formulation de l'Accord de Gleneagles. Par ailleurs, on trouve des Canadiens parmi les cadres supérieurs du Secrétariat, et nos experts sont mis à contribution lors de la préparation de presque toutes les grandes études spéciales qui sous-tendent l'action politique et économique du Commonwealth. Signalons aussi, que le Canada a favorisé l'établissement de la coopération entre le Commonwealth et la Francophonie. A longueur d'année, des citoyens canadiens, des parlementaires, des fonctionnaires et des ministères fédéraux sont mêlés de près à des conférences et à des programmes du Commonwealth. Enfin, ce qui n'est pas la moindre des choses, le Canada manifeste son appui au Commonwealth en restant l'un de ses premiers bailleurs de fonds.